

LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSE, COSTA RICA, SABADO 9 DE MAYO DE 1925

NUM. 1918

NOTA EDITORIAL

TRASCENDENTAL PARA CENTRO AMERICA

En la revista "Unión Ibero-Americana" que se publica en Madrid, el escritor centroamericano F. Contreras B. plantea un problema de verdadera trascendencia para los pueblos de Centro-América, y lo dedica a los internacionalistas hispanos.

Como lo plantea de manera breve y escueta, vamos a reproducirlo íntegro. Dice lo siguiente:

"Los Estados Unidos del Norte desean una base naval en territorio centroamericano. Y según la Prensa ha afirmado—harán ellos todo lo posible para que la poderosa Inglaterra le devuelva a Guatemala el territorio colonial de Belice.

Es por hoy la cuestión palpitante, que debe preocupar a todo buen centroamericano, y en especial a todo buen guatemalteco que ame la sacra independencia nacional, pues si nos enfrentáramos, en 1821, con la Madre España, que nos dió Civilización e Historia, no fué, seguramente, para caer en manos de otra raza.

Se trata de un proyecto de predominio extenso, que no puede ocultarse a los hombres pensadores, que ofrece un tema precioso de discusión científico-diplomática. Desde luego surgen dos cuestiones capitales:

Primera. ¿Conviénele a Centro-América que una Nación peligrosa imponga su soberanía en un punto que geográficamente pertenece a los cinco pueblos del Istmo?

Segunda. En rigor de Derecho, ¿podrá uno de los cinco Pueblos o Estados que conviven sobre el territorio que se conceptúa como de todos ellos enajenar o ceder parte de ese territorio sin el acuerdo conjunto, expreso y legal emanado de todos ellos?

Dejamos aquí planteado el problema.

Nuestro parecer fundado será adverso a toda solución afirmativa a esas dos preguntas, y lo publicaremos después de leer en esta Revista la opinión de los pensadores peninsulares.

No por ser de Centro-América el problema interesa poco a las demás Naciones.

F. CONTRERAS B."

Interesante es, en verdad, el asunto que pretende a clarar este escritor. Se trata, por parte de los norteamericanos, "de un proyecto de predominio extenso". ¿Se les va a facilitar sin más ni más ese predominio? ¿No es bastante la amplia conquista que vienen realizando con la escuadra mercante de la Compañía Frutera? ¿No les es suficiente a los norteamericanos tener controlados los mayores negocios de estos países?

Nó, todo eso no les basta seguramente. Ellos pretenden tener controlada también toda la vida nacional de estas Repúblicas, para imponerles la ley y el orden, para trazarles a su voluntad la orientación que deben seguir y para conseguirse la sumisión y obediencia de los gobiernos.

Es que continúa la poderosa fuerza expansiva que a orilla del Río Hudson adquirieron los emigrantes de la "May Flower" que en poco más de un siglo les permitió extenderse hasta Montevideo y continúan extendiéndose hasta haber penetrado ya con sus tentáculos en la América del Sur.

Inglés y norteamericanos, todos de la misma familia, son hoy los amos del mundo, los primeros en el viejo continente y los segundos en el nuevo mundo. Es la energía de una raza terca y constante, que acabará por anularlos y absorbernos más pronto o más tarde si no sabemos defender la integridad espiritual y física de nuestra raza como un valor en el conjunto humano.

Los internacionalistas dirán si eso que pretenden los norteamericanos es legal y admisible.

Qué puede hacerse, ya lo sabemos,

Que no debe hacerse, es lo que afirmamos.

La compra de un terreno

Se ha planteado el problema de compra del terreno para una escuela en el Paso de la Vaca y la Junta de Educación de San José ha propuesto la compra del terreno conocido con el nombre de «Los Leones».

Este terreno nos parece muy adecuado y merece que se haga allí la escuela para que los vecinos de aquel barrio tengan mejor servicio en la escuela.

Seguramente la Junta de Educación considere esta compra en su próxima sesión.

Licencias concedidas

Disfruta de ocho días de licencia para separarse de su puesto el señor Jefe Político de Abangares, sustituyéndolo en el desempeño de su cargo, interinamente, el secretario de esa misma oficina.

—Al Jefe Político de Turrucares le fueron concedidos tres meses de licencia para separarse de su puesto, habiendo sido nombrado para sustituirlo el señor José María Mariño.

—También el señor Jefe Político de Escasú goza de quince días de licencia regentando su oficina, durante su ausencia, el Secretario de la misma.

—El señor Agente principal de Policía de Cañas Dulces del Cantón Central de Guanacaste le fueron concedidos ocho días de permiso.

—El Agente Principal de Policía de Turrucares, disfrutará de tres meses de licencia, sustituyéndolo en el desempeño de sus funciones el señor Epifanio Cordero.

Noticias del Salvador

San Miguel, 7. Esta tarde cayó fuerte granizada aquí.

La Junta de Agricultores tomará a su cargo la conservación de la carretera a Huachapán y Metapán, recibiendo anualmente 20,000 colones. Estaba obligada a invertir la Compañía del Ferrocarril Internacional.

Debido al precio alcanza do por el maíz, las autoridades han prohibido la exportación (Diario Occidente).

Suscribase Ud. a LA PRENSA

Nada de eso hay

Nuestro colega «La Tribuna», de esta fecha dice que se han estado haciendo gestiones con este periódico para hacerlo órgano del Partido Republicano.

Tenemos que advertir que nada de eso hay todavía, pues nosotros, en nuestro reducido marco en que vivimos, sólo aspiramos a tener una libertad absoluta, en lo que se refiere a la política. LA PRENSA no ha recibido ninguna oferta al respecto y por consiguiente es falsa la noticia.

Baile en Círculo Club

Hemos recibido de parte del sindicato de cocheros una atenta invitación para concurrir al baile que esta noche dará el mencionado sindicato, en los altos del Círculo Club.

Según hemos podido informarnos a esta fiesta de los trabajadores concurrirán muchas bellas y encantadoras señoritas.

Agradecemos la invitación y deseamos a los señores coheros mucha placidez y cordialidad en la simpática fiesta organizada por ellos para esta noche.

Cuando la burguesía se divierte pensamos que es una cosa muy natural, y permanecemos indiferentes; cuando el obrerismo se divierte, pensamos que eso es salirse del cauce de las naturales injusticias, y nos alegramos de todo corazón.

Nombramientos

Los señores Hermenegildo Boláños Quesada y José Manuel Monge Castillo han sido nombrados Agente Principal y Auxiliar de Policía del Río Cuarto del cantón de Grecia y El Coco del central de Alajuela, respectivamente.

El Sr. Jesús Méndez Herrera fué nombrado Agente Principal de Policía de San Antonio del Cantón de Coronado.

Y nombróse al señor don Ernesto Carazo Molina Agente de Policía de Grifo Bajo del Cantón de Paríscal.

El Sr. Basileo González Campos, nombrado Agente de Policía de San Juan del Cantón de Naranjo.

Fuó nombrado el señor Alfredo Rojas para Agente de Policía de Dos Bocas del Cantón de Siquirres.

EL NUMERO 71 es el del Teléfono de LA PRENSA, lo que se pone en conocimiento de los anunciantes, suscritores y favorecedores de esta empresa.

Anoche el Partido Republicano se reunió en el Pasaje Amerling

Se había convocado a los señores republicanos de la capital a una reunión que se verificó en el Pasaje Amerling.

Allí se conocieron varios asuntos de trascendencia, pues se trataba de que la campaña diputadil próxima sea en verdadero orden y conocer además el estado de los ánimos después de la contienda pasada, pues natural será que algunos de los partidarios se hayan retirado. Mas resulta que el estado del Partido Republicano en estos momentos es compacto, no hay sino una armonía absoluta entre sus soldados y así se pudo notar, anoche, cuando los oradores declararon que había no divisiones sino desentusiasmo en los mismos por falta de continuas reuniones. Anoche la alegría era

grande. El Licenciado don Carlos María Jiménez presidió la reunión en compañía de don Felipe J. Alvarado, don Luis Castro Ureña y don Andrés Venegas.

El Licenciado don Arturo Volio había enviado un telegrama de excusa, pues no le fue posible asistir. Hicieron uso de la palabra los señores don Carlos María,

don Andrés Venegas, don Tomás Fernández Bolandi, don Leovigildo Arias, don Emel Jiménez, don Luis Castro Areña, don Leonidas Briceño, don Adriano Urbina y otros.

Finalmente, y después de los referidos discursos se procedió al nombramiento de un Comité de Trabajos habiendo quedado integrado por las siguientes personas:

Don Carlos María Jiménez, don Felipe J. Alvarado, don Luis Castro Ureña, don Arturo Volio, don Manuel Coto Fernández, don Andrés Venegas y don Juan José Montealegre.

La reunión terminó a las 12 horas. El Licenciado don Pedro Pérez Zeledón envió una excusa y se adhirió a la causa.

ABONOS

El Departamento de Agricultura ha introducido los abonos más eficaces para café, caña, cereales y pastos y los vende a precio de costo con además las rebajas otorgadas por ley especial, de modo que resultan sumamente baratos. Se pueden aplicar todo el año para sostener y mejorar las cosechas actuales y preparar el aumento de las futuras.

El agricultor que no aproveche esta ocasión excepcional de abonar acertadamente y con suma economía no conoce sus verdaderos intereses. Desde mayo se venderá cal molida.

DEPARTAMENTO DE AGRICULTURA

J. E. VANDER LAAT

DIRECTOR

Suscribase usted a La Prensa

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

GERENTE

ENRIQUE FONSECA ZUNIGA

REDACTOR

BERNARDO MERINO

ADMINISTRADOR

y Agente General de Anuncios: BELISARIO LORITZ

EDITORES:

SOCIEDAD "GERMINAL"

[JEFE] DE TALLERES: RICARDO FALCO

T. Teléfono 71 - 7ª Av. Este N° 344 - Apartado P

Nota del día

EL CONTROL DE ARMAMENTOS

El desarme ajeno

El lector sabrá que se está celebrando en Ginebra otra Conferencia internacional sobre armamentos. Lo que ahora es «el control sobre el tráfico de armas».

Las grandes potencias no quieren que vendan armas a los pueblos pequeños, más que cuando a ellas les convenga. Así esos pueblos sólo podrán ir a la guerra y hacer revoluciones cuando las grandes potencias se lo permitan.

Es muy cómodo el procedimiento. Cuando Bulgaria o Rumania, o Grecia, o Turquía, o Bélgica o cualquiera de las naciones europeas de segundo orden, quiera hacer una revolución, tendrá que pedirle permiso a Inglaterra y a Francia. Estas potencias verán si la revolución conviene a sus intereses. Si conviene, les venderán armas a los revolucionarios, y si no conviene se las facilitarán a los gobiernos «para que imponga el orden».

Si surge una guerra, esas potencias les facilitarán armamento a las naciones amigas y se lo prohibirán a las que no se hayan doblegado a su voluntad.

Y lo que esas potencias harán en Europa y en África, lo harán los Estados Unidos en América.

Para esto pretenden crear una Comisión internacional que tenga el control de todos los armamentos.

Esto es otra gran hipocresía, encima de las que antes hemos presenciado. Apenas iniciada la Conferencia se ha visto claro que lo que pretende cada gran nación es controlar las armas ajenas y que no le controlen las suyas. Como el arma principal de Inglaterra, es su gran escuadra, el delegado inglés declaró anteayer que los barcos de guerra no deben figurar entre los armamentos controlados. Y como los Estados Unidos tienen grandes fábricas dedicadas a producir en gran cantidad gases venenosos, el delegado americano ha pedido que esos gases no figuren entre los armamentos controlados.

De modo que cada uno quiere controlar las armas de los demás; pero que nadie se meta a investigar el uso que hace de las suyas.

El gobierno ruso, menos hipócrita en asuntos internacionales, ha remitido a la conferencia un documento firmado por T. Chicherin, Comisario de Relaciones Exteriores, que dice lo siguiente:

«El Gobierno de los Soviets reitera su desaprobación por la forma actual de la Liga de Naciones.

«Si en cuestiones secundarias y de carácter técnico y humanitario, el Gobierno Soviético resolvió cooperar en las deliberaciones llevadas a cabo, bajo los auspicios de la Liga de Naciones, tal proceder en nada disminuye su actitud negativa frente a ese organismo internacional.

«En el caso presente, es imposible para el Gobierno de Rusia colaborar con la Liga de Naciones, por tratarse de cuestiones que son de carácter privado.

«El Gobierno de los Soviets considera también imposible la sumisión a las decisiones de la Liga o el acatar su ingerencia en los asuntos de la República.

«Estas razones obligan a la Unión Soviética a rehusar su participación en la conferencia internacional que ha de celebrarse en mayo.»

Ofendido México por que no se le invitó a la formación de la Liga de Naciones, ha remitido ahora una nota tan sarcástica que en Ginebra no han querido darla a la publicidad.

Esa conferencia sobre control de armamentos estaba fracasada desde antes de reunirse. Pero las grandes potencias, por su mismo poderío, no le temen al ridículo, y a despecho de las burlas del mundo continuarán sus procedimientos hipócritas, hasta que llegue el momento de tirar las máscaras para mirarse todos cara a cara.

BERNARDO MERINO

SIEMPRE EL MEJOR
JORNEO MÁS BARATO
J. A. CORONADO
TELEFONO 511

Azucar

Anoche se reunió la Municipalidad

A las ocho de la noche se reunió la Municipalidad de San José y a sesión estuvo en extremo interesante.

Hubo varios acuerdos de trascendencia y se trabajó de manera intensa, habiendo quedado despachados casi todos ellos.

Hemos de advertir que no hay sesión municipal en que no se conozca algún asunto relacionado con las Comisiones Técnicas en que no se tenga que objetar lo de siempre, la autonomía de las mismas y la pérdida de los derechos de la Municipalidad.

Esta es su razón la Cámara, pues ya hemos hablado extensamente de lo que son las Comisiones y de lo que han llegado a ser para el municipio de San José, la mayoría de las afrentas que el Poder Ejecutivo pudo haber dado a éste.

Las Comisiones seguirán quitando el valor que tiene el Municipio en el concierto de la vi-

dad democrática de Costa Rica. Y pensar que esta ley ha sido únicamente hecha para los ediles con que cuenta ahora el Municipio, es más doloroso aún porque estamos perfectamente seguros de que la Municipalidad próxima, no se dejará imponer esto, ya que se ha comprendido de sobra lo que significa ser Municipio con las Comisiones.

Lo racional sería que también los Municipales ganaran un salario por sesión como lo ganan los miembros de las Comisiones.

Pero volviendo a la sesión de anoche, hemos de decir que entre otro de los asuntos trascendentales que se conocieron está el de la creación del Dispensario antifebril, para el cual se ha hecho un presupuesto extraordinario de diez mil colones que se pondrán en manos de los doctores Hernández y Odio de Grandá, autores del proyecto en cuestión.

Pedirán la expulsión de comunistas

Londres. —Las grandes potencias europeas piden a dirigir una nota, mancomunada al gobierno de Austria, exigiéndole que a la mayor brevedad expulse a los radicales y agitadores que no cesan de conspirar desde Viena, en los países bál-

nicos y especialmente en Bulgaria.

Esta actitud de las grandes naciones del viejo Continente, está basada en el reciente atentado perpetrado en la persona del Rey Boris de Bulgaria y en el acto de terrorismo ocurrido en la catedral de Sofía.

Un concurso de novelas

Madrid. La revista "Blanco y Negro", que edita la empresa de "A B", abrió un concurso de novelas, para el cual fue nombrado el siguiente jurado:

Ricardo León, José Martíñez Ruiz, "Azorín", Ramón Pérez de Ayala y Francisco Acebal.

El mencionado jurado dictó su opinión fallando a favor de los siguientes autores:

Hernández Catá, Primer premio; Ricardo Majó y Federico García Sanchiz para los restantes, habien-

dose recomendado también cuarenta y tres novelas más para su publicación.

Como dato curioso que da la noción de la importancia, actual de la novela española debe anotarse que a este concurso se han presentado ochocientos ochenta y dos novelas, que han tenido que ser examinadas por el mencionado jurado.

Los señores Hernández Catá, Majó y Federico García Sanchiz están siendo muy felicitados por el triunfo alcanzado.

Manuel Madrigal Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

Baratillo de casimires y ropa hecha
LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

Suspensión de un periódico

Madrid. —Según noticias subversivo abortado en Portugal se han recibido de Lisboa y que publican los periódicos el gobierno de Lisboa ha suspendido indefinidamente la publicación del periódico monárquico "O Seculo", por su carácter comprometido en el reciente movimiento.

Se cree que la censura previa impuesta a la prensa va a ser levantada en Lisboa, censura que ha motivado que las noticias que se reciben del vecino país sean muy confusas hasta ahora.

El Banco de Cooperación Nacional y el habito de ahorro de la infancia

Nadie ignora las grandes ventajas que implica en la lucha por la existencia el hábito del ahorro, es una de las más útiles cualidades de los hombres, que con él saben deben defenderse de las inesperadas vicisitudes que la vida, el ambiente, la pugna constante de todos por llegar al mismo fin, brinda a los mortales.

Ahorrar es de previsores, poder hacerlo es de hombres de voluntad dominadores del impulso que todos llevamos en nuestra personalidad y que nos obliga a rendirle tributo a la monstruosa divinidad del vicio.

El hábito del ahorro debe adquirirse desde la infancia, porque ya de hombre se han precisado los perfiles del carácter y esa valiosa adquisición resulta difícil cuando no imposible. En el niño fácilmente se hace naturaleza cualquier virtud cualquier vicio, por que en él, el carácter es como una página en blanco donde la educación, buena o mala, dibuja las perspectivas del futuro.

¡Cuántos hombres, aparentemente dueños de sí mismos, talvez con un inmenso caudal interior de energías, son incapaces de la menor empre-

sa porque en su infancia no aprendieron a ser los amos de su propio yo, es decir, los dueños de su voluntad, los señores de su libre albedrío. Y cada educa más la voluntad del hombre que el hábito de ahorrar adquirido en las albricias de la vida.

Quien sabe ahorrar puede descansar tranquilamente, libre de las naturales preocupaciones de la existencia, porque por malas que sean las condiciones porque pase en las horas de prueba, tendrá siempre una reserva para hacerle frente, y más que todo, tendrá una voluntad inflexible, indomeñable entereza que harán de él un triunfador en la hora propicia que el destino guarda para cada hombre.

Tal hemos pensado al ver que el Banco de Cooperación Nacional se propone fomentar, educar y fortalecer este hábito precioso en los niños de Costa Rica admitiendo depósitos hasta de cincuenta céntimos, que devengarán intereses y cuyo resultado natural será el encarrimamiento de los niños al ahorro.

El Banco no se propone especular, sino educar, favorecer a niños y trabajadores.

una...dos...tres

cosas en que debe Ud. fijarse mucho por que van especialmente dirigidas a su persona



¡UNA!—Que no existe sino UNA CAFIASPIRINA en el mundo y que ella es absolutamente incomparable para los dolores de toda clase y las consecuencias de los abusos alcohólicos, las frías, las resacas y el excesivo trabajo mental, porque alivia rápidamente, levanta las fuerzas y

NO AFECTA EL CORAZON

¡DOS!—Que la cajita en que se venden los tubos de CAFIASPIRINA va protegida DOS veces, es decir, lleva en cada extremo el SELLO AMARILLO DE GARANTIA con la famosa Cruz Bayer, y

¡TRES!—Que para evitar tres peligros: el desaseo, el deterioro y los substitutos, la CAFIASPIRINA no se vende suelta. Cuando sólo quiera una dosis, pida el "SOBRE ROJO BAYER."

Este es el original y legítimo "SOBRE BAYER" de la famosa Cruz Bayer, y

Si en vez de la auténtica CAFIASPIRINA le ofrecen una metella cualquiera de cafeína, o si quieren venderle tabletas sueltas, indigestas, rechace todo eso rotundamente y exija el producto legítimo que es el único digno de confianza.

Precio: Sobrito: \$ 0.15—Sobre: \$ 0.25—Tubo: 2.50

NOTICIAS MUNDIALES

Con los Directores del Internacional

Con el señor Gobernador

Nosotros tenemos que decir dos palabras respecto de la actitud de los señores miembros de la Directiva del Banco Internacional. Nada cuerdo nos parece que estos señores traten de renunciar por el hecho de haber pasado la deuda francesa en el Congreso. Es patriótico el empeño del Gobierno y si viniera algún día una de las temidas desquiciaciones en el tesoro del Banco, el único responsable es el Gobierno, quien desde luego nada tiene que cobrar a la honorabilidad de los señores Directores del Banco, toda vez que ellos ya han declarado que temen la crisis.

Instamos a los Srs. Directores a que continúen en su puesto para que el Banco no tenga que reaccionar una nueva situación.

Tenemos que extrañarnos mucho de una actitud tomada por el Sr. don Rogelio Sotela, Gobernador de la Provincia.

La extrañeza consiste en que él ha nombrado una Comisión compuesta de muy honorables miembros por cierto, escogidos entre los periodistas para que sean el tribunal de recuento de los votos para el premio a las lavanderas más lindas de San José.

Y si la ha nombrado, bien está, pero es de tomarse en cuenta que a ninguno de los redactores de «La Prensa» se le ha invitado, el periódico en que se dió la voz de alerta en este asunto, si mal no recordamos. No es justa, pues, la actitud del señor Gobernador.

Contestando a los estu- diantes de París

París.—Cuando el Profesor Paul Painlevé, Presidente del Parlamento francés se hizo cargo del gobierno, conjuró no pocos conflictos estudiantiles, nombrando Ministro de Educación al Senador Monzie, el cual recibió al lecano de la Facultad de Derecho, M. Barthelémy y lo rehabilitó en la forma que desean sus alumnos.

Los dos mil estudiantes de Derecho regresaron a las aulas, como si tal cosa hubiera ocurrido cuando tuvieron noticias de la intención del gobierno.

Once millones para carreteras

Madrid.—El «Diario Oficial del Ministerio de Fomento» inserta un importante decreto que se refiere a obras públicas y que ha causado excelente impresión en Madrid.

Por virtud de él, el Directorio entendiendo que ésta es una de las maneras de coadyuvar a la conjuración de la gran crisis del trabajo y reconociendo la verdadera necesidad en que se encuentran algunas provincias españolas de vías de comunicación, dispone un crédito de doce millones de pesetas que se destinó absolutamente a la construcción de nuevas carreteras, cuyas obras serán sacadas a subasta inmediatamente. El decreto excluye de toda concesión a las firmas extranjeras y fija los plazos máximos en que habrán de ser construidas las carreteras que se indican, en determinadas provincias.

Por el Ministerio del Trabajo serán dictadas las órdenes encaminadas al cumplimiento del decreto.

Mejoras en los telégrafos españoles.

Madrid.—La reunión del Directorio que ha presidido el Almirante Magaz, en ausencia del general Primo de Rivera, ha tenido por objeto estudiar un proyecto importante que se refiere a la reforma de las redes telegráficas españolas, cuyo proyecto está ya muy adelantado.

Según este proyecto todas las redes españolas van a sufrir algunas rectificaciones y se van a crear nuevas, que dotarán a importantes zonas españolas de las necesarias comunicaciones telegráficas de que ahora carecían.

Las mejoras que este proyecto introduce, serán implantadas muy pronto con arreglo a los créditos que, a la promulgación del Decreto correspondiente, se habrán de conceder.

Doce muertos en una breve revolución

Lisboa.—Doce personas resultaron muertas y 23 heridas en la corta revolución que estalló en la capital lusitana hace pocos días. Un comunicado oficial anuncia que el gobierno portugués adoptará las oportunas medidas para fijar responsabilidades y devolverá el regimiento que tomó parte en la revuelta.

El diario lisboeta «O Seculo» ha publicado suspendido hasta que se levante la suspensión de garantías constitucionales y la Ley Marcial continúa en vigor en Lisboa.

QUININA EN FORMA SUPERIOR NO AFECTA LA CABEZA

El motivo de su efecto tonificante y laxante, el ACTIVADO BROMO QUININA es superior a la Quina ordinaria. No produce nerviosidad, ni malestar en la cabeza. Tenga en cuenta que sólo hay un «Bromo Quina». La firma de E. W. GROVE en cada caja.

Orden completo

Londres.—El orden ha sido completamente restablecido en la capital portuguesa, después de la última revolución. Se confirmó que el jefe de la revuelta fue el Alcalde Filomeno Cámara, al cual se unieron varios centenares de soldados de los cuerpos de infantería, caballería y artillería. El número de los insurgentes heridos es elevado.

Caricaturas por inalambrico

New York.—A las 7 y 15 minutos de la noche por la estación W. O. R. el periódico «Telegram-Mail» introdució la última innovación en el radio: las caricaturas radiográficas. Atil Lamarque, el notable caricaturista cubano, que pertenece al personal de dicho periódico, ha sido el inventor de un aparato mediante el cual las caricaturas podrán ser difundidas por el radio.

El citado artista cubano, que se educó en los Estados Unidos, habla perfectamente el inglés.

Como se trasladan los millones

New York.—Broadway presenció el traslado de 350 millones de pesos por una legión de automóviles blindados y una escolta de más de 20 agentes en motocicletas. Los valores fueron trasladados desde las bóvedas de la Equitable Life Assurance Society en la parte baja Broadway, a sus nuevas bóvedas cerca de la estación de Pennsylvania.

Aunque el traslado demoró tres horas, fueron muy pocas las personas que prestaron atención a los carros blindados, y menos de 100 personas estaban enteradas de lo que ocurría. Los valores iban en cajas de hierro que contenían de 12 a 15 millones de dólares cada una.

GRAN FABRICA DE REFRESCOS GASEOSOS DE TODAS CLASES

LA MEJOR

Situada en la Calle 5a. entre Avenidas 6a. y 8a Sur
Proprietario: JUAN LUIS CAMPOS
Teléfono Número 190 - SAN JOSE - Apartado Número 935

Maravilloso resultado de la película hablada

New York.—Más de 500 editores y publicistas americanos, reunidos en el Friars Club pudieron apreciar la perfección del nuevo aparato del inventor De Forest, llamado «Phonofilm», me-

dante el cual, el Presidente Coolidge apareció en pantalla pronunciando un discurso, perfectamente sincronizado, dando la sensación de que se hallaba presente.

Tomaron fotografías de la flota contrabandista

New York.—Se hizo público en el aeródromo de Lakehurst que el dirigible «Los Angeles» en el vuelo de prueba impresionó fotografías y películas de la flota de buques de contrabandistas, situada fuera del límite jurisdiccional del litoral americano. El capitán Steele coman-

dante de la aeronave, dijo que hace tres semanas recibió órdenes del Secretario Wilbur para que sacara fotografías de los barcos contrabandistas.

Esto, no obstante, el Secretario Wilbur rehusó. En los instantes en que se descubrió la infornación, se discutió el caso con los corresponsales que acudieron a entrevistarse

Paredes que son una amenaza

En la calle 2 y avenida 10 y 12 se encuentran unas paredes que amenazan desplomarse sobre los transeúntes, constituyen o un gran peligro para las personas que por allí transitan.

La propiedad es de un señor llamado Faustino Alvares y urge sea demolida para evitar futuras desgracias.

Lea La Prensa todas las tardes

Corresponsales

En poblaciones de más de 10,000 habitantes, la «Editorial Guerra» desea nombrar corresponsales para propagar sus obras y novelas por entregas con regalos. Referencias y condiciones a «Editorial Guerra», Gran Vía, 5, Valencia, (España).

Ricardo Falcó.

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios

Nacimientos

Día 8
Innominado, de Rubén Ramírez Vargas y Graciela Vargas; Innominado, de Manuel Aguilar y Constancia Sáenz; Innominado, de Antonio González Zúñiga y Graciela Muñoz; Carmen María Isabel Calderón; María Isabel del Carmen Vega.

Libros en venta

en la Dirección de LA PRENSA
OBRAS DE LUIS ARAQUISTAIN
A \$ 3.50 el tomo
El peligro yanqui
España en el crisol
Las columnas de Hércules, farsa novelesca
El archipiélago maravilloso, novelas La República de los Soviets, \$ 1.00

Lea LA PRENSA

TESTAMENTO DE CARIT

Premio a Lavanderas CONCURSO

Se abre un concurso entre las lavanderas de la ciudad de San José, para que se otorgue, por medio de votos, el premio que instituyó el Dr. Carit en su testamento. Al efecto, se llenará el cupón que se adjunta y se remitirá a don MACA VARGAS, Presidente del Tribunal.

También pueden enviarse votos en cualquiera otra forma, si no quiere utilizarse el cupón. Cada voto irá firmado por el remitente.

PREMIO A LAS LAVANDERAS LA LAVANDERA MAS BONITA Y VIRTUOSA,

- de 18 á 22 años es
- de 17 á 21 años es
- de 16 á 20 años es
- de 15 á 18 años es

Firma,

Los cupones se recibirán hasta las dieciséis horas (4 p. m.) del 15 de mayo en curso. 6 de mayo de 1925.

ROGELIO SOTELA GOBERNADOR

Testamento de Carit

AVISO

A las señoras que tengan niños y cuya pobreza las haga acreedoras a obtener auxilios del dinero destinado por el que en vida se llamó Doctor don Adolfo Carit, se les avise que los bonos serán repartidos por las siguientes personas:

Sra. Doña Matilde de Argüello de Vars	100 bonos
“ “ Carolina de Soley	100 “
“ “ Emilia de Castro Quesada	100 “
“ “ Matilde de Volio	100 “
“ “ Claudia de Quesada	100 “
“ “ Claudia de Ruiz	100 “
“ “ Amalia de Sotela	250 “
“ “ Rosarito de Cordero, por la Cruz Roja	200 “
“ “ María de Mata	100 “
“ “ Belén de Vargas Araya	100 “
“ “ Felicia de Valenzuela, por Soc. San Vicente de Paúl	100 “
“ “ Emilia de Pacheco, por la Gota de Leche	150 “
Señorita Emilia Moya	100 “

La Gobernación cambiará estos bonos por su valor en efectivo, el sábado próximo, 9 del presente, a las dos de la tarde, en sus oficinas.

Las personas que no puedan comparecer al cambio ese día, podrán hacerlo en el curso de la semana siguiente en horas de despacho, siempre que justifiquen el motivo de su atraso.

Cada bono vendrá firmado por la señora que lo entregó y traerá el nombre de la agraciada.

ROGELIO SOTELA GOBERNADOR

ABUNDIO SECO

EN EL MERCADO

Surtido de cimitres ingleses de todas clases — Gran existencia de loza fina — Armas de fuego para cacería — Precios al alcance de todo el mundo.

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas gr grande y pequeña

TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengeral'e

Los grandes contrabandistas Contrabandos de inmigrantes, drogas

New York, abril 22.—En esta ciudad se han recibido de la Florida noticias de que durante Mayo, habrán de celebrarse los juicios de las causas iniciadas contra los treinta y nueve barcos contrabandistas de licores, inmigrantes y drogas, apresados en abril por los guardacostas a las órdenes del Departamento de Hacienda.

Las Secretarías de Hacienda y Justicia han iniciado y formales expedientes en contra de ajenos de las autoridades y policía de la Florida y del Condado de Monroe, por estar complicados en estos contrabandos.

Los diarios de todas partes de la Unión, especialmente los de la Florida, envían ya sus reporteros a Key West para que realicen especiales investigaciones sobre tan escandaloso asunto. Todo el Estado de la Florida se encuentra alarmadísimo con tales contrabandos, principalmente el de inmigrantes, pues que son los que infectan la costa de enfermedades contagiosas, al no pasar por los departamentos sanitarios ni llegar en el estado de salubridad necesaria. El Estado se encuentra expuesto a todas las epidemias imaginables. Desde la misma Florida comunican a esta ciudad

y bebidas

que las autoridades federales han notificado a los funcionarios de la Habana que han salido con destino a esa ciudad contrabandos de opio, heroína cigarrillos americanos, con destino a tres cafés situados en la esquina de las calles de San Isidro y Habana, siendo Juan y Jesús López los propietarios. Agregan que han observado con extrañeza que ante tales contrabandos, las autoridades cubanas permanezcan cruzadas de brazos.

En Key West se encuentran detenidas muchas embarcaciones, entre ellas las siguientes:

—La «María», que salió cargada de licores del río Almendares, estando complicado en este asunto el Alcalde y la policía de Marianao.

—La lancha «D-7349», de matrícula americana, proveniente de Matanzas, con un fuerte cargamento de licores, estando complicadas en este contrabando los antiguos elementos de la policía matancera.

—La lancha «Mare Nostrum», que salió de Jaimanitas, también con licores y hombres.

—La lancha «185», que

salió de la Chorrera, en idénticas condiciones violatorias de las leyes americanas.

—La lancha «Onelia», procedente de Sagua la Grande, con 450 garralones de whiskey.

—La «Christyes», que salió de la Habana con un cargamento de 2,500 cajas de licores, y otras embarcaciones menores.

En Tampa hay 58 inmigrantes y 185 tripulantes todos pertenecientes a esas lanchas apresadas.

Además fué también dejado en libertad en Miami, bajo fianza de 16,000 pesos, Mr. Keery Reese, complicado en un contrabando de drogas e inmigrantes.

Hace pocas noches la guarnición del «Tercer Fuerte», de Key West, sorprendió el desembarco clandestino que realizaba la lancha «D-2735», que es la antigua «Asunción», de Matanzas trayendo para los Estados Unidos ochenta y cinco garralones de whiskey y sesenta y ocho bultos de licores de toda clase. El dueño de esta embarcación se llama Raúl Vázquez. Y los tripulantes, también de Matanzas, se llaman Oscar Palmira y Cecilio Toral. Los licores apresados en ella proceden de la destilería matancera «Flebes».

Publicaciones recibidas

«Miráculos», preciosa colección de novelas científicas, compuesta de veinte cuadernos, que son novelitas distintas entre sí, pero que cuyos argumentos se ligan íntimamente.

Todos los cuadernos contienen relatos emocionantes, misteriosos, raros, sin llegar a lo inverosímil, porque todas las acciones y todas las hazañas y todas las empresas pueden verificarse en un futuro posible cuando la ciencia y la civilización hayan alcanzado mayor grado de cultura y refinamientos.

«Miráculos», el protagonista de toda la novela, es un aventurero audaz, valiente al mismo tiempo que genial, astuto al mismo tiempo que sabio, acometedor de empresas que en el presente siglo parecerán imposibles y triunfador en todas ellas.

El autor de esta novela es el genial escritor francés H. de Volta, verdadero continuador de la obra de Julio Verne, uno de esos raros que urcen a la ágil fantasía un enorme caudal de conocimientos científicos, que hace de sus obras, relatos amenos por la parte imaginativa y sumamente interesantes por los científicos.

Ha sido traducida al castellano por el notable novelista español Luis G. Monegat, que ha sabido trasladar a la versión castellana todo el interés emotivo que tiene en el original.

La Casa Editora es la «Unión Librera de Editores», S. A., de Barcelona. Y los cuadernos recibidos son el número 1 y el número 2, que tiene por títulos «El arte de escamotear la gente» y «Un rayo en una caja», respectivamente.

—La «Novela Semanal», como su nombre lo indica esta publicación se hace cada semana en uno de los más famosos centros editoriales de la ciudad de Buenos Aires, República Argentina. Contiene una novelita corta, sumamente interesante, cuyo título es «El segundo misterio del club nocturno» y cuyo autor es el afamado escritor John Moreira. Contiene además otros relatos, crónicas, teatrales y artículos sueltos.

—«El Suplemento», publicación mensual que se edita en Buenos Aires, nitidamente impresa y conteniendo magnífico material de lectura novelesca y crónicas sociales y artísticas.

—«La Mujer en la Casa», revista de modas, que contiene los últimos modelos de un traje y telas para trajes y lecturas amenas y útiles para los hogares. Se edita en la «Casa Editorial Bailly Baillieri, de Madrid».

El número recibido corresponde al mes de abril del presente año, y es el 280.

—«La Moda Elegante», también hemos recibido un número de esta importante revista de modas último estilo.

—«Revista de Revistas», a nuestra mesa de redacción ha llegado el número 779 de esta bellísima revista que se edita en la ciudad de México y que generalmente trae lectura selecta, amena e instructiva.

MAIZ EXTRANJERO

OFREZCO PARA LA VENTA

ALMACEN

Tomás Fernández

Apartado 614

Teléfono 198

LA ESPAÑA

ALMACEN DE ABARROTOS

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martínez & Co.

APARTADO N.º 211

TELEFONO N.º 694

Lea «La Prensa» de mañana

TALLER DE ENCUADERNACION

ALBERTO BARRANTES

Me hago cargo de toda clase de trabajo de encuadernación. Precios económicos. Rapidez en las órdenes.

Casa Falcó, oficinas y talleres de LA PRENSA, 7.ª Avenida Este N.º 344, Teléfono 71, Apartado «P» SAN JOSE—COSTA RICA

Deposito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334

Teléfono 61

Lea La Prensa; su material le interesa

United Fruit Co.

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el 9 de abril en curso, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los días jueves en la mañana y partirán los sábados en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal. Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Bostón y Limón, haciendo escala en Habana y Cristóbal; llegarán a Puerto Limón, los jueves en la mañana, y zarparán los sábados en la tarde o los domingos en la mañana.

Los vapores CORONADO, CAVINA y CAMITO de la Elders & Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada cinco días, los jueves en la mañana, procedentes de Bristol, Inglaterra, y saldrán los viernes en la tarde, vía Cristóbal y Kingston, para Bristol, Inglaterra.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sub-Agentes en San José Sres. Sisco & Pirie Sucesores.

M. M. MARSH, Administrador.

San José, Abril 4 de 1925.

Plaza de Toros de San José

Empresa J. MARTINEZ = Teléfono 1088

— Domingo 10 de mayo de 1925. — A las 3 de la tarde —

Fenomenal corrida de toros

En la que alternarán El Joseito de Málaga y el clásico M. go de la multitud.

ALMANSEÑO SEGUNDO.

6 BRAVISIMOS TOROS 61 Se lidiará el famoso toro MANELIK.—Cuadrillas completas.

— Para apartada de localidades en la NUEVA CIGARRERIA —



Contra el Principe de Gales

Londres.—Las noticias precedentes de la Colonia del Cabo dando cuenta de los disturbios ocurridos en Bloemfontein, en los que perecieron cuatro personas y fueron heridas muchas otras, aseguran que, reyna gran malestar entre los nativos africanos, influenciados por la propaganda de los agitadores de Kafir y de los comunistas.

Se asegura que los africanos del sur se proponen bol-

cotear al Principe de Gales, al llegar. A este propósito se han distribuido miles de hojas volantes en las que se aconseja a la población que haga lo mismo que sus partidarios de Ghandi, en la India.

Los propagandistas alegan además:

«El imperialismo británico cuyo genuino representante está a punto de visitarnos, es la causa primordial de que aún se nos explota».

LA COMPETICION A COSTARRIENS " TIENE SIEMPRE PA... LA VENTA. Toda CLASE DE ROPA DE PUNTO

El Cambio

Hoy a las 14 horas

New-York	400 1/2
Londres	388
Paris	105
España	203
Italia	83
Suiza	387
Bélgica	104
Dólar sobre Berlín	400
Amsterdam or. am.	40

Lea LA PRENSA

Libros en venta

en la Dirección de LA PRENSA

OBRAS DE LUIS ARAUQUISFAIN A G 3.50 el tomo

El peligro yanqui

España en el crisol

Las columnas de Hércules, farsa novelesca

El archiduque y maravilloso, novela

La República de los Soviets. G 1.00

DEPOSITO EL LIBANO

de ARTURO VOLIO J.

Ofrece al público en general Tablas, Gigantones, fajillas, reglas, cadernillos, etc. No olvide que es el que vende MAS BARATO

Lláme al teléfono N.º 709

100 varas al Sur del Palacio de Justicia—SAN JOSE